

Entorno / Vecinos



El Gobierno de Lenín Moreno anunció la medida en noviembre para tener una mayor independencia. EFE

Ecuador se despide desde hoy de la Opep

Aunque su salida oficial será efectiva en enero, el país acude por última vez a la cumbre de la organización petrolera.

Viena/AFP

ECUADOR participa hoy y mañana en Viena en sus últimas reuniones como miembro de la Opep tras su anuncio de que abandonará el cártel petrolero en 2020, una decisión con la que recuperará la libertad de aumentar su producción para intentar mejorar su delicada situación fiscal.

El país, que anunció su salida el 1 de enero de 2020, es el miembro más pequeño del cártel, con una producción que, entre enero y agosto de 2019, fue de 534.000 barriles diarios, la mayor parte para exportación.

Se trata de la segunda vez que Ecuador sale de la Opep, en la



La Opep discute en la reunión si ejecuta un nuevo recorte en la producción de petróleo o mantiene el nivel de bombeo en las cifras en las que está hoy en día”.

que estuvo entre 1973 y 1992 y a la que regresó en 2007. Pero los actuales problemas financieros del país, en particular un déficit estimado en US\$3.600 millones para 2019, llevaron al presidente Lenín Moreno a salir del cártel.

Este año el Gobierno tuvo que acudir a organismos bilaterales como el FMI para obtener préstamos por casi US\$10.300 millones en tres años. “Como país, necesitamos producir más e incrementar nuestra producción hidrocarbúrica en beneficio de los ecuatorianos”, dijo Juan Carlos Bermeo, el nuevo viceministro de Hidrocarburos.

Frente a esta situación fiscal, “el Estado necesita recursos con

urgencia, tiene una brecha por solucionar de alrededor del 5% del PIB”, indicó el analista económico Alberto Acosta-Burneo. “Y los ingresos petroleros son una fuente interesante y relativamente rápida para poder aumentar los ingresos petroleros y suavizar el costo del ajuste”, aseguró.

Al contrario, otros observadores ponen en duda que sea una buena decisión, como René Ortiz, exministro de Petróleo de Ecuador y exsecretario de la Opep, según el cual las explicaciones para salir del cártel “no son creíbles”. “Dice el Gobierno que tendrá libertad para producir más petróleo, pero es falso, en enero de 2017 ofreció 700.000 barriles al día y no puede cumplir”, dijo Ortiz, en referencia a la ambiciosa cifra de producción que había anunciado Quito.

La política en los últimos meses de la Opep y sus socios, entre ellos Rusia, de recortar la producción y mantener así el nivel de precios era una “traba” para Ecuador, según Acosta-Burneo. Sin embargo, Quito se enfrenta ahora a otros obstáculos, principalmente los problemas ambientales en un contexto de protestas. En octubre, el país vivió una intensa movilización contra la eliminación de los subsidios a los combustibles y que llevaron también a la ocupación de infraestructuras petroleras.

A pesar del acuerdo para mantener los subsidios entre el Gobierno y el movimiento indígena, sigue existiendo un fuerte rechazo a la presencia de compañías, también extranjeras, que explotan los pozos de la región. “A corto plazo, no es fácil subir la producción. A mediano y largo plazo, el Gobierno tiene que llegar a un acuerdo con las comunidades indígenas”, asegura René Ortiz.

En este sentido, Acosta-Burneo afirma que la producción solo podrá aumentar si se resuelven las cuestiones ambientales y si hay un cambio en el sistema de contratación para atraer la inversión privada en el sector y evitar así “el mayor riesgo de quedarse con petróleo bajo tierra”. ☐

Bolsa de Sao Paulo, en récord histórico

AFP

LA BOLSA de Sao Paulo superó ayer por primera vez los 110.000 puntos, impulsada por señales de apaciguamiento de la guerra comercial entre China y EE. UU. y por la publicación de nuevos índices económicos positivos.

El índice Ibovespa cerró a 110.300 puntos, un récord absoluto, con un alza de 1,23% respecto a la víspera. En lo que va del año, el indicador ganó 25,5%, aunque con altibajos, en función de las perspectivas de avances o retrocesos de las reformas prometidas por el presidente Jair Bolsonaro y su ministro de Economía, Paulo Guedes.

El avance de ayer se inscribe en un movimiento de alza general, después que Bloomberg afirmara que Washington y Pekín podrían alcanzar un acuerdo antes de la entrada en vigor de una nueva tanda de aranceles estadounidenses contra productos chinos.

La tendencia se reforzó con el anuncio de un crecimiento de la producción industrial brasileña de 0,8% en octubre respecto a septiembre, en su tercer mes seguido de incremento. Ese dato apuntaló el optimismo de los mercados, después del anuncio hecho el martes de que el PIB brasileño había tenido un incremento trimestral de 0,6% en el tercer trimestre, mejor de lo esperado.

Según Fabio Gallo García, profesor de economía de la Fundación Getulio Vargas, las acciones brasileñas se benefician además de un ciclo consistente de caídas de las tasas de interés, que llevan a los inversores a tomar mayor riesgo, en detrimento de los rendimientos en renta fija.

Sin mayorías asume la Cámara en Argentina

Buenos Aires/EFE

LOS 130 diputados argentinos, la mitad de la Cámara Baja, elegidos en las elecciones del 27 de octubre pasado, juraron ayer sus cargos en una ceremonia especial a menos de una semana de que asuma el nuevo presidente del país, el peronista Alberto Fernández.

Tras los comicios presi-

denciales y legislativos y las negociaciones para configurar las alianzas y bloques en la Cámara, el nuevo bloque oficialista del peronista, Frente de Todos, alcanzará a 120 de los 257 miembros totales -la mayoría absoluta son 129- y será presidido por Máximo Kirchner, hijo de la expresidenta y ahora vicepresidenta electa Cristina Fernández.

La segunda minoría la tendrá el interbloque del opositor Cambiemos-Juntos por el Cambio, coalición del presidente saliente, Mauricio Macri, que queda con 116 legisladores, seguido por otros grupos medianos y referentes regionales.

Se da la situación de que este martes se confirmó que Pablo Ansaloni, Beatriz Ávila y Antonio Carambia, electos por Juntos por el Cambio, decidieron abandonar esas filas y armar un bloque aparte.

Por ser el de mayor edad, el diputado Gonzalo del Cerro fue elegido como presi-



Alberto Fernández asumirá el próximo 10 de diciembre. EFE

dente provisional para dirigir la sesión y prestar juramento a los diputados electos, que asumirán sus cargos oficialmente el próximo martes, cuando los Fernández serán investidos en la Asamblea Legislativa, que aglutina a los diputados y senadores.

En los juramentos no faltaron referencias “por Néstor”, “Cristina”, “Evita” y “Perón”, pero tampoco por “las víctimas de la corrupción y la impunidad”, por los desocupados, “por la reconstrucción” del país, por las víctimas de los feminicidios, la educación pública o

por “los camaradas muertos” en la guerra de Malvinas de 1982.

En la Cámara Alta, el interbloque que agrupa a los sectores peronistas-encabezado por el Frente de Todos-será el mayoritario con 39 senadores, dos más que la mayoría absoluta; seguido por el de aún oficialista Cambiemos/Juntos por el Cambio, que pasará a ser oposición con 28; y cinco para otros partidos. Argentina renueva cada dos años, de forma parcial, la composición de su Congreso, y en su composición actual ningún grupo tenía mayoría.